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延伸阅读

尽管大家都知道救护车可
以 第 一 时 间 给 伤 病 者 提 供 救
治，但到底哪些情况下必须要
叫救护车呢？市 120 急救指挥
中心主任陶亚江提了一些建议
供大家参考。

陶亚江说，老年人患心脑血
管疾病，例如心绞痛或突然晕倒
等，就必须拨打 120，呼叫救护
车，以免处理不当，延误救治。

对于部分外伤，例如高空坠
落，最好也不要自行移动，这样容
易造成二次伤害，尤其是颈椎、腰
椎等关键部位，更要小心对待，最
好的办法就是呼叫救护车，等待
医务人员前来处理。

对于不明原因或不知道轻
重程度的疾病，也应该呼叫救
护车。另外，大型车祸或工地上
的安全事故等造成的伤害，也应
该请救护车到场，由医务人员依
据病情轻重对伤者进行处理。

相关链接

下列情况
一定要叫救护车

阻碍急救车通行导致患
者死亡，车主将被追究法
律责任

□记者 李砺瑾

“现场到医院不到 3 公
里的路，足足走了 40 分钟！
几乎无车避让，可悲。”近
日，北京市 120 急救中心一
名医生无奈地发出这样一
条微博。由于一名骑车人
不幸被轧成重伤，救护车将
其送往医院途中，鲜有车辆
避让，救护人员无奈眼睁睁
看着一条生命逝去。

众所周知，作为抢救生
命的救护车，是在与死神赛
跑，所以在路上享有特权，但
依然被堵得走不动。我市的
情况如何呢？记者对此进行
体验，并展开了相关调查。

核
心
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□据《北京晚报》

昨天，北京市卫生局应急办组
织召开《北京市急救医疗服务条
例》研讨会，这意味着北京市的急
救立法已经启动。据了解，北京市
急救立法立项已经结束，法条正在
编写，预计一至两年内出台。

据悉，目前《北京市急救医疗
服务条例》正在进行具体法条的
编写，“规范市民对急救车使用”
等内容将写入条文。其中，拟规
定如急救车正在紧急救援、转运
危重症患者，应享有道路通行优
先权，社会车辆故意拒不让行的
将受到处罚；造成严重后果的，如
病患死亡，还将被追究法律责任。

“3公里路走了40分钟”的事
件给急救部门敲响了警钟。北京
市 120 急救中心负责人表示，下
一步针对重症患者，急救中心将
加强与交管部门的合作与联动。
一旦急救医生抵达现场后发现伤
者伤势严重，属于重症患者，将在
联系转送医院开通绿色通道的同
时，将行车路线汇报给 120 调度
中心，由调度中心向交管部门请
求支援和道路疏导。

对于危重病人而言，时间就是生命
可诸多因素造成承载生的希望的救护车越来越慢——

请为生命让开生路

北京
讨论急救立法

除了郑州大学附属洛阳中心医院，我市
其他急救站的情况如何呢？市120急救指
挥中心主任陶亚江说，我市2002年建立院
前急救体系，改变了过去各家医院各自为战
的情况，全市成立了19家急救站，每天保证
能调度41辆急救车随时出发抢救病人。

“急救车拉回的病人数量每年至少以
10%的速度增加。”陶亚江说，随着城市人
口的增长以及大家安全意识的提高，生活
中呼叫救护车的情况越来越多，与之形成
鲜明对比的是，救护车的接诊速度却比5
年前慢了不少。

分析其原因，陶亚江认为，这背后有诸
多因素，随着车辆的急剧增加，道路拥堵情
况日益严峻；路上越来越多的隔离带，让救
护车在车流量大时无计可施；车辆与行人
缺乏避让意识，再加上缺乏疏导等，都会造
成救护车出诊速度越来越慢。

陶亚江说，现在市120急救指挥中心每
天接到的电话量在 800个至 1000个，市
区内各急救站每天出去的救护车至少有
100辆次，郑州大学附属洛阳中心医院的
急救站作为全市出诊率最高的急救站，几
乎每小时都有救护车出去收治病人。如
何让救护车发挥最大作用，避免医疗资源
浪费，这一问题值得全社会关注和思考。

小小救护车，却承载着生命的希望。
尊敬的读者，如果您有好的建议让救护车
快起来，请拨打本报热线66778866和我们
联系，让我们共同努力，莫让生命在等待中
消逝的悲剧重演。

昨日，在市区，记者随机采访了一些司机
及市民，提到在路上如果遇到救护车会不会
让路的问题，大家几乎都表示会为救护车提
供方便，可在前一日的体验中，记者遇到的情
况截然相反。

对此，郑州大学附属洛阳中心医院急诊
科主任朱平表示早在意料之中。朱平说，道
理谁都明白，但有时候是交通条件让人无法
避让，有时候是避让的意识不够，只有坐在救
护车里，才能体会到这是在与死神赛跑，一两
分钟时间都是非常宝贵的。

朱平说，对于危重病人而言，业内有黄金
抢救5分钟的说法，意思是如果能够在病人停
止呼吸后5分钟内对其进行心肺复苏，抢救成
功的可能性就会大大增加。医院能够保证在
最短时间内将救护车开出去，却不敢承诺在5
分钟内赶到病人处。

朱平说，救护车鸣笛的真正原因，并不是
遇到拥堵提醒大家让路，高分贝的笛声其实
是远远提醒前方车辆，希望大家能提前避让，
让救护车尽快通过。“每一个人都有可能遇
险，为救护车让道，其实也是每个人在为自己
让道。”朱平说。

不过，也不是所有车辆都不避让，当交警
部门进行疏导时，情况也会有所改观。

该院救护车司机刘家明说，由于该院位
于闹市区，每天接诊量很大，在救护车经常
经过的解放路九都路口和解放路中州路口
等处，交警很负责任，远远看到救护车鸣笛
而来，就会提前疏导车辆，以便救护车尽快
通过。

12月11日下午6点，记者来到郑州大学附属洛
阳中心医院急诊科，该院三辆救护车中的一辆前往伊
川接病人，另两辆待命。当晚8点多，气温很低，但一
接到指令，医生、护士和司机立刻上车，朝目的地赶
去，记者也随车前往。

一出医院，已经开了13年救护车的司机高英
才立马闪灯鸣笛向前飞驰。和乘坐一般车辆相
比，救护车给记者带来的最大感受是，一路上明
显能感觉到司机一直处于高度紧张状态。高英
才说，由于开了多年的救护车，他已经习惯了这
样的状态，因为早到一分钟，就有可能将一条生
命从死神手中夺回来。

当救护车开到中州路人民西路口时，前方交通
信号灯显示红灯，救护车前已有三辆汽车在等待。
高英才将警报关闭，指着紧挨救护车的一辆公交车
说：“反正也过不去，把警报关了，以免扰民。”

一路驶来，记者看到鲜有车辆避让救护车，
相反还有不少车辆仿佛没有看到救护车，能抢就
抢在前面。

返程中，当救护车行驶到解放路中州路口时，
虽然前方是红灯，但高英才仍然一踩油门朝前开
去。当他准备左转弯时，尽管救护车已经开到了
马路中间，但左右的车辆仍然没有任何停止的意
思，他只好挤着勉强将车朝左开到中州路上。

高英才说，他经常很纠结，很想开快一些，但
前提条件是得保证安全，如果交通拥堵，再加上没
有车辆避让，救护车也只能像普通车辆一样等
待。上午7点半到8点半、中午12点左右、下午5
点到6点，是车流量最大的时候，假如这个时候出
车，谁也不敢保证多久能接到病人，他们只好在路
上给患者打电话解释，以免对方等得着急。

如何让救护车快起来
请您提建议

为救护车让道
其实是为自己让道

面对鸣笛的救护车
几乎无车辆避让

人命关天，
麻烦让让！

我也想让，
让不了！

绘图 吴芳
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